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感想感想感想感想    
陳順慶陳順慶陳順慶陳順慶 

  其實，在未做這份報告之前，都曾經考慮過十分多的題目，就算是定了這一題目後，也只不過草草了事，

根本未有考慮太多的因素。 

    直至在第一次口頭報告失敗時，我們才開始認真地去討論、去找資料。在找資料期間，較令我意想不到的，

是各位組員都能全力以赴，最終我們仍能成功完成第二次口頭報告。其後到了大陸，大家亦十分盡力去做訪問，

並不只是在玩耍，而是認認真真去做，這點令我十分感動。 

  而且，在我們做這份報告時，的確經歷了很多事。因為大家最初只不過是隨意組合在一起的，後來在做這

份報告時，使我們更加了解對方，亦有機會測試一下我們的普通話，因而在訪問的過程中鬧出不少笑話，幸好，

報告最終也能成功地完成。 

  在這次專題研習中，其實真的收獲很多，雖然過程辛苦，然而我仍十分享受這次旅程。   

  我知道在這份報告中，尚有不少缺點可以改善，但是我們已付出所有時間、心力，不論最終的成績如何，

但我可以肯定，我在今次研究中獲得不少寶貴經驗，真使我大開眼界，亦令我更加了解祖國。 

                  

黃冠釗黃冠釗黃冠釗黃冠釗 

   在這一次的研究過程中，我深深體會到客家人的民族特色。客家婦女在中國眾多的族群中，雖然被人稱讚

是多麼的能幹、多麼的賢良敬德，但是說穿了，還是因客家人要保男性的尊嚴，而強迫客家婦女「主內」的結

果。 

   這是十分值得關注的問題。中國自古以來，均提出「男尊女卑」、「夫為妻綱」等對女性極不平等的思想。

女性從來沒有任何權利，彷彿出生的意義，便是要成為男性的奴隸。而這情況不但在中國出現，甚至全世界都

是一樣。對此，我對所有被欺壓的女性深表同情。 

   但是作為一個中國人，應該先去注意國家的發展。客家是一個源遠流長且精明能幹的族群，但其對於男女

之觀念卻不敢恭維。他們的風光日子在時間洪流中消失，最主要的原因是他們並未能真正了解客家婦女的才能。

放在全中國裏看，一些有才能的女性在家庭裏飽受男性的欺壓，那在社會上必然是有過之而無不及。假使中國

人、客家人能明白女性的能力，那麼我想中國也不需等了這麼久才能強大起來。 

 

陳凱達陳凱達陳凱達陳凱達 

  自我升上中六以來，我一直也很期待這次文化考察，因為我本來以為這次文化考察會到去年部份中六同學

到過的西安。我想到西安的原因，是希望看看兵馬俑及其發掘現場的環境。但事與願違，這次文化考察是到福

建閩西地區，對我來說是有點失望 

   然而，這次考察活動，我們亦有很多阻滯，如次次報告都未能令人滿意，題目一改再改，更遇上了非典型

肺炎事件。 

    報告表現未能令人滿意。很多時沒有預先準備好講稿，故不能表達自己想表達的意思；另外是因為害怕在

人前講話，故表現令人失望。題目方面，我們全組都努力嘗試想出一個好的題目，但因為對當地認知不深，好

多題目也被否決。 

  而非典型肺炎事件，我相信大部分人也想不到會發生，亦為老師帶來特別的經歷。最後，我沒有去並不是

怕非典型肺炎，而是自己在地理考察時染了病，未能隨行，有點可惜。 

  雖然有不少問題，但幸好還有一班很好的組員。我自問不是一個好的組員，很少提出意見，而且表達能力

差，表達不到自己的意見。不過在全組的努力下，我們終於完成這份報告，非常開心，亦要多謝我的組員！ 
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陳子龍陳子龍陳子龍陳子龍 

   這次文化考察，令我最深刻的地方，算是去光明小學學生的家中作客。沿途下著微微雨，但那位小學生緊

緊地握著我的手，我頓時間感到好奇怪。抵了他的家後，他的奶奶為我們倒茶、開電視，對我們作出最好的招

待，十分好客。當我們向她提出做訪問的要求時，她便表示十分歡迎，雖然我們的普通話不太行，但他們也會

盡量地去聆聽，從而猜度我們問甚麼，不靈光的普通話，使我們也有些卻步和感到尷尬，幸好，隨著不繼累積

的訪問經驗，最終也能完成多個訪問及專訪。 

  此外，與小學生及中學生的交流，更令我回味萬分。到光明小學與小學生玩遊戲、做小老師，仿佛令我回

到童年的時代。離開的一刻，他們和我交換相片、電話地址等資料，更邀請我們和他們一起拍照留念，雖然離

開的一刻，真是有點不捨，但這正是難忘的回憶。而我們與龍岩田家炳的中學生，亦顯得十分投契，也許是大

家的生活背景也相若，什麼話題也談得來。 

  短短的七日，真是為我帶來了難忘的回憶，除了知識的增長外，更對身邊的同學、老師有了更進一步的認

識，而對於行程的安排，亦感到很滿意，可以說是不枉此行了！！ 

   至於報告方面，透過小組協作，我們確能各展所長，互相了解。雖然起初有部份組員怯於發言，但後期情

況也有很大的改善，這也是我所欣然的。在製作報告的過程中，大家都十分積極地去搜集資料，大家也有明確

的目標，要把這這份報告做到最好。當然，這份報告仍有很多缺漏的地方，但我覺得只要大家盡了力，從研習

中能有所得著，無論成功與否，所付出的心血也是不會白費的。 

  對於擔任組長的一角，我覺得自己做得不太理想，在討論的過程當中，未能引導組員發言，使討論的過程

中遇到很多阻滯。雖然這次不是第一次出任組長，但這次報告的要求較以前高，亦令我明白絕不能馬虎了事。

而慶幸的地方是，各組員並沒有嫌開會的時間長及頻密，即使有很多測驗及功課，亦盡量抽空出席，這確實是

難能可貴。 

  我承認自己於這次研習中，所擔演的角色，並不能發揮很大的作用，在很多方面仍需要改善，但我亦從這

個過程中，得到很大的體會和感受，希望能累積這次經驗，在日後能加以改善，做得更好。 

 


